

Nos efforts de promotion des droits de l'homme ont toujours eu et continueront d'avoir une dimension globale. C'est un objectif que nous avons poursuivi sur le plan bilatéral et au moyen de notre participation à un vaste réseau d'organismes multilatéraux.

La semaine dernière à Dakar, au Sénégal, suit à une initiative du Canada, le Sommet de la Francophonie a, pour la première fois de son histoire, adopté une résolution par laquelle tous ses membres s'engagent à demander que soient respectés les droits de l'homme ainsi que le droit au développement, tant au sein qu'à l'extérieur de la Communauté francophone.

Au sein du Commonwealth, le Canada a été au coeur de la bataille contre l'odieux régime institutionnalisé qu'est l'apartheid en Afrique du Sud.

Le Canada appuie sans réserve la dimension humaine de la CSCE. Depuis les tous débuts des négociations, nous avons souligné la contribution importante que la réunion des familles et la liberté de déplacement peuvent apporter au renforcement de la confiance et de la coopération en Europe. Comment, avons-nous fait valoir à maintes reprises, nos populations peuvent-elles croire que nous voulions vraiment réparer les divisions en Europe quand nous n'avons même pas réussi à réunir des familles séparées? Notre défense des droits de l'homme, des contacts entre personnes et de la coopération d'ordre humanitaire au sein de la CSCE a été renforcée par notre expérience de l'angoisse qui habite des gens ordinaires qui se voient arbitrairement privés de contacts normaux avec leurs parents, leurs soeurs, leurs frères et leurs enfants. Le Canada a proposé à Madrid, et il a accueilli à Ottawa la première réunion d'experts de la CSCE consacrée aux droits de l'homme: à plus d'un égard, cette rencontre a préparé la voie au succès de notre réunion de Vienne et à la présente conférence.

Notre intérêt envers la dimension humaine est fondé sur notre conviction que la liberté de l'être humain, la circulation plus libre des gens, de l'information et des idées ne menacent pas les gouvernements, l'ordre social ou l'idéologie légitimes, mais favorisent bel et bien la stabilité et la sécurité. À la CSCE, nos efforts à cette fin ont débouché sur des engagements convenus qui auraient été impensables il y a quelques années à peine.

Toutefois, ces mesures n'apporteront une contribution importante que si elles sont pleinement appliquées par tous les États participants. Plus grands sont les espoirs, plus